

Déc...Ouvertes 2024

Dimanche 18 août 2024 - Chaux-des-Crotenay (Jura)

Descriptif des visites

Matin : Visites-circuits (3h environ)

A1 - Circuit des murs-vestiges formant enceinte, étudiés par André Berthier à Chaux-des-Crotenay

De nombreux murs ou vestiges de murs entourent Chaux-des-Crotenay et son plateau. Cette randonnée permettra aux visiteurs d'en appréhender un bel échantillon dont certains ont fait l'objet d'une étude et d'autres sont moins connus du grand public (mur du chemin des Ânes, Cornu, mur des Chaumelles, mur du Censeur, monument aux morts de Chaux-des-Crotenay, mur de Chavon, mur de Tépette et mur d'Angle de Fresse).

⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,

⇒ Type de visite : Randonnée pédestre pour bon marcheur (8 km ; 200m de dénivelé).

Prévoir : Chaussures et vêtements de randonnée, protections contre le soleil et la pluie, petit sac à dos, eau et éventuellement petits grignotages.

A2 - La Cote 801 et les aménagements anthropiques de ses buttes, à Chaux-des-Crotenay

Découverte d'une curiosité géologique, au point culminant de Chaux-des-Crotenay, et de ses vestiges recensés dans l'étude OPUS I d'ArchéoJuraSites. André Berthier y imaginait l'acropole de l'Alésia antique.

⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,

⇒ Type de visite : déplacement à pied uniquement.

A3 - Château médiéval de Chaux-des-Crotenay : histoire et chantier de fouilles

Présentation générale du château, son histoire. Organisation et architecture. Les fouilles en cours.

⇒ Départ : parking de l'église de Chaux-des-Crotenay (en bas du village),

⇒ Type de visite : déplacement à pied uniquement.

A4 - En combe de Crans : le mur Girard, structure de nature défensive selon André Berthier et autres prolongements anthropiques

Le mur Girard, dont les abords ont été débroussaillés, révèle une structure imposante (base de tour, murs, porte d'accès...) ; l'hypothèse d'une structure défensive a été avancée par André Berthier.

⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,

⇒ Type de visite : déplacement principal en voiture (covoiturage possible) puis visite à pied, sans difficulté majeure.

A5 - Découverte à VTT de la combe de Crans et de quelques vestiges anthropiques

Le circuit conduira en direction de Syam jusqu'à la Grande d'Aufferin (Camp nord selon André Berthier). Puis descente aux Étangs de Crans (observation de plateformes, de murs et du monument aux trois dalles). Poursuite par le « mur-chemin » jusqu'à la Combette Reclase et retour au parking de départ.

⇒ Départ : parking de la vierge à Crans,

⇒ Type de visite : circuit à VTT de 15 km, moyennement accidenté, entrecoupé de pauses sur divers sites énigmatiques (Durée estimée : 3 heures maximum, commentaires compris).

A6 - La Saine au fil de l'eau : sa source, ses gorges et les traces de l'activité des hommes

Circuit en voiture de Foncine-le-Haut aux Planches-en-Montagne en passant par Foncine-le-Bas : source de la Saine, gorges de la Langouette. En chemin, observation de structures étonnantes ("menhir" de la Chevry, mur des Replats) et des traces de l'activité artisanale du XIX^e (roue à aubes de Foncine, forge de Liboz).

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : déplacement principal en voiture (covoiturage possible) puis 3 parcours pédestres (certains passages avec présence de marches d'escalier sur structure métallique). Chaussures de marche recommandées, éventuellement bâtons de randonnée.

A7 - Poste fortifié du Châtelet à Châtelneuf ; référence à l'étude de Louis Abel Girardot

Désigné aussi parfois comme « poste romain », ce lieu a été fouillé par Louis-Abel Girardot dans les années 1880. La visite sera illustrée par des références à ses travaux.

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : Déplacement en voiture (covoiturage possible) puis parcours à pied avec un passage pentu pour accéder au sommet du Châtelet. Bonnes chaussures indispensables.

Après-midi : micro-visites (2h environ) ; fin impérative à 16h10

B1 - Le mur du Censeur, objet de sondages par André Berthier à Chaux-des-Crotenay.

Lors de l'hiver 1975-1976, le censeur du lycée Rouget-de-Lisle de Lons-le-Saunier découvre un mur, d'une longueur dépassant les quatre cent mètres, et encore bien conservé. L'été suivant, ce mur fera l'objet de cinq sondages par les équipes d'André Berthier. Le circuit propose de longer le mur du Censeur pour aller retrouver les traces de ces sondages, puis retour au carrefour des quatre chemins.

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : Covoiturage jusqu'au carrefour des quatre chemins puis déplacement à pied.
- ⇒ Prévoir : Chaussures et vêtements de randonnée, eau, protections contre le soleil et la pluie.

B2 - Le site des Abattois : enclos et autres fourrés explorés par André Berthier

Cette visite permettra de parcourir l'enclos et ses monuments énigmatiques ainsi que d'autres structures nichées dans des fourrés avoisinants. L'ensemble de ce site a été étudié par André Berthier.

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : Covoiturage jusqu'au carrefour des quatre chemins puis déplacement à pied.

B3 - La roche des Sarrasins

Découverte d'un site géologique pittoresque. Les Sarrasins ont-ils vraiment occupé ce lieu ? Présentation de quelques anecdotes locales concernant la Roche des Sarrasins, le culte des pierres à l'époque celtique et retour par la plaine de Syam vue par A Berthier.

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : Déplacement en voiture (covoiturage possible) puis visite à pied sans difficulté.

B4 - Combe de Crans : observation de structures anthropiques, certaines à fonction militaire selon André Berthier

Sur le versant est de la Côte Poire se trouvent des vestiges imposants et énigmatiques qu'André Berthier a explorés : structures de type cultuel ? Constructions à fonction militaire ?

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : déplacement en voiture jusqu'à Crans (covoiturage possible) puis visites à pied, sans difficulté majeure.

B5 - Le Vaudioux : Belvédère des 3 vallées

Comment prendre un peu de hauteur avec César : face à la plaine de Syam et au col de Crans, lecture des Commentaires, livre VII, chapitre 69, avec évocation des différents combats dans le paysage, selon l'hypothèse d'André Berthier.

- ⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,
- ⇒ Type de visite : déplacement en voiture jusqu'au carrefour du Vaudioux (covoiturage possible) puis balade à pied facile en forêt.

B6 - Belvédère du Rachet

Circuit autour du Rachet et montée au belvédère du même nom pour y découvrir un large panorama sur le site de Chaux-des-Crotenay et ses alentours. Au premier plan, le château médiéval du Champ des

Mottes. En second plan et au-delà, les perspectives s'ouvrent sur le vaste site exploré par André Berthier.

⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,

⇒ Type de visite : déplacement en voiture (covoiturage possible) puis circuit autour du Racht. Pente forte sur quelques dizaines de mètres. Chaussures de marche indispensables.

B7 - Entre-deux-Monts : un lieu de mémoire, la ligne de démarcation

La première étape se fera au Morillon où se tenait le poste de contrôle et où une plaque commémorative a été inaugurée le 29 juin 2024. Puis une marche facile permettra de longer l'ancien tracé de la ligne de démarcation.

⇒ Départ : parking des tennis de Chaux-des-Crotenay,

⇒ Type de visite : déplacement en voiture jusqu'au Morillon (covoiturage possible) puis marche sans difficulté majeure.